

國十九回 參議院厚生委員會會議錄第四十三號

昭和二十九年五月二十一日(金曜日)午後一時四十八分開会

出勝者は左の通り

理事

卷八

上條  
愛一君

勝男君

高野 一夫君

横山  
フク君

卷之二

政府委員

奉天省農務局長

事務局側

會專門員 直間 第三卷

卷之五

## 本日の会議に付した事項 社会保障制度に関する調査

○生活保護法の適正施行及び医療費監査等に関する件

卷一百一十五

○委員長(上條愛一君)では只今から厚生委員会を開会いたします。

社会保障制度に関する調査を議題といたしまして、生活保護法の適正実施並びに行政費の削減等に関して質疑を

○藤原道子君 私は先づ社会局長にお伺いしたのでござりますが、最近生活保護法の適用が非常に厳しくなつて、そういうことはないということになりましたが、三割幾らがやはりそういう問題がある。これは直ちにそのものでござりますが、特に最近における生活保護法の運営に關して、局长は何らかの特別な方針をおとりになつておるのでござりますが、特に最近にして、先ずお伺いしたいと思います。

○政府委員(安田巖君) 生活保護法の適用について新らしい方針をとつておるかということござりますが、御承知のように生活保護費のうちで医療扶助費というものが非常に嵩高いたましで、昨年の末になりますて、支払に苦しんだことは御承知の通りの事情でございますが、どうして廻れるかといふことについて、実は私どもいろいろと頭を悩ましております。それで医療を受けております世帯につきまして、まあ全国一斉に実は調査をいたしておりますが、大体私どもで調査をいたしました結果、主として医療扶助の単給世帯でございます。医療扶助だけを受けている世帯について調べますと、大体二割くらいはやはり適正を欠くと思われて何らかの措置を要すると思われるものがあるわけでござります。大都市におきましては東京、大阪、京都等調べましたが、三割幾らがやはりそういう問題がある。これは直ちにそのもので全額支払が不當であるといふことに

やありませんけれども、収支の認定において、或いは自力の活用において、或いは世帯を分けるという手続等におきまして問題が相当ございまして、それからこの前も実はこの委員会で話をいたしましたが、医療の単給世帯で一部負担を全然していいといふのがやはり七十%以上ございますので、一部負担、これは竹中先生の御質問があつたときに申上げたと思いますが、そういうことから考えまして、医療の単給でありますから、仮に月に五百円でも、千円でもやはり負担すべきものは負担させるという方法で行くべきめじやないか。これは特に医療費が多くなつて私どものほうの財源が苦しくなつたということは別にいたしましても、やはりそういうことを考えるべきだというので、そういうた適切な措置をやれといふことは私ども何度も申しておりますのでござります。大体以上でござります。

○政府委員(安田幾重) ちよとそれ  
は私忘れましたが、ここに持つてお  
りますのは二月十一日に出してお  
ります。そこで今おつしやった  
した医療扶助がなぜ残えるか、残え  
ただけを見て、如何にして残えたかとこ  
う原因を突きとめないで、多い、多い  
というのはおかしいじやないかといふ  
ことは、これは御尤もなことなんです  
。そこで先ほど申しましたように  
私のほうで調べたのでござりますけ  
ども、この調べました結果は、五万五千  
千九百八十五世帯で、そのうち保護の  
停廃止すべきものというが、我々が  
指示したものが大体八%ござります。  
四千七百二世帯。それから新たに一部  
負担を課し、或いは一部負担の増額を  
指示したものが七千七百八十九世帯で  
一四%。これは今おつしやいましたよ  
うに原因がどこにあるかということを  
別に具体的に一々調査をいたしまして  
そういう結果になつたということです  
がります。これはまあ一応一つお認め  
願つて然るべきじやないか。併し問題は  
は現在医療扶助を受けておる、単給を受  
けておる世帯は決して樂ぢやないの  
でござりますけれども、併しどの程度  
の一部負担を課すかということなんで  
す。その場合のその家庭における生活  
水準といふものは一体どこに見るかと  
いうことが問題なんです。それを純然  
たる生活扶助の現在の基準まで画一的  
に落して行くか、或いはどの程度それ  
にプラスしたものにするかといふこと  
が技術的には問題になつて来るわけで

ます。従来これは非常に抽象的ではありますけれども、その生活扶助といふ合の、我々のほうで調査をいたしました生活水準と、それから医療扶助という場合にはやはり気持が大分違つてありますし、医療扶助ならもう普通人々でも受けられるのだという気持一般にあることは事実でござります。そういうことが受けた側にあるのござりますし、それを取扱う私ども機関のほうにもあるということです。いまして、そういうことから見ればしまして、そういうことになると知れし始めたということになるかも知れません。併し今申しましたような数字は、これは実際にいろいろ監査を行なって当つた結果でございまして、大体そういうことは言えるのじやないかというふうに考えております。

○藤原道子君 そこが私は大きな問題だと思うのです。医療扶助は普通生活扶助を受けなくとも、何らか働いて生活しているわけなんです。ところが、人病気になつたという場合に、これに一部負担する能力があるかどうかということはこれは大きな問題だと思うのです。結局医療扶助を生活保護を受けた人の水準まで下げるということになれば、これは御承知のように生活保護法には労働の再生産費は見込まれていないのでござります。最低生活を規定している。ところがこの人たちは働いておるのでござります。家族が病気、子供が病気という場合には、この人は働かなければ生活の維持はできない。働いて生活の維持をしながらこの病人

をどう療養を続けさせれるかということが問題なのでございますから、当然これは生活保護を受けている人の家庭とはそこに差別があつていいと思ひます。それから一部負担のことでありますが、三百円や四百円負担ざるは当然だと言われますけれども、入院した場合に患者において入院料を医療扶助でもらつておるからといって、ほかに何らの出費がないでしょうか。入院しておればやはりいろいろなものが必要なものが出て来る。見舞に行くとしてもそこに電車賃その他の出費を要るといふことになれば、一部負担をする能力があるかどうか。本当に病人のためなら、一部負担が相当家庭生活なくらい込んでおるかどうかを考えてもらいたいと思うのですが、局長はその点どう考えますか。

○藤原道子君 それでは一部負担可能な限りと認定された基準を、どのくらいの報酬があるかた、どのくらいの収入のある家庭を一部負担の対象とお考えになつておるが。その点を重ねてお伺いいたします。

○政府委員(安田嚴君) これはやはり具体的にそのケース、ケースについて言わないとわからないのでございまして、私どもがこれで、例えば生活保護の五人世帯の基準は、例えば八千三百二十二円である、その一割増しと言つてみてもしようがないのであります。大体生活保護の基準というものが、一つの基準になりまして、更にその家庭の事情等を考えましてそういう点をきめておるわけでございます。そこだけの、ワーレークの妙味があるわけでござります。大体そういうふうに具体的にきめるやり方をしております。生活保護の基準を押付けるということはどうございません。

○藤原道子君 これは医務局長と両方に亘つての御質問になるのでございますが、最近これは全国的な問題を申上げますが、大分調査が来ておるのでございますが、例を神奈川県ひとつでみると、最近政府が医務局長の名前において四月二十一日に発せられた行政令の一割削減の問題について、医療費までも削減の対象になつておるということを聞いておりましたが、その点について私はあとで医務局施設に行わせておる。そうして会計検査院が一齊立入検査をして、そうして

その結果満足であるといふ小言を大變原自体が頂いたそうでござります。その結果、今度は県自体が立入検査をいたしまして、そりとして県の医者を連れて病院の施設の調査をいたしました。そうしてその場所で医療券の打切りとか、りとか、或いは看護の打切りとか、こういふものを直接にしてくる。このとおりは困ると言つて社会福祉事務所へ申入れたそうであります。ところが成せられない、こういふ馬鹿なことをされることは困ると言つて社会福祉事務所は何んと言つたかとどうと、これは県の指示であるから仕方がないと言つて逃げているそ�であります。だけれども、施設側では、こういふことをされたのでは我々は正しい医療もできないというようなことから、厳重に抗議をされていくと、どうよろなことを聞くのです。ございますが、医療扶助の適用、即ち生活保護の適用は、これは検査院等によつてそういう小言をもらつたからと言つて、県自体が、社会福祉事務所も通じないで、いきなり打切りができるようやき方を從来やつておいでになられた、こういうことは違法だと考えますするが、それに対してどうお考えになりますか。それと、いま一つは、政府が行政費の一割削減というようなことをどうしても達成したいと、いう上からの無理が來つてゐるのではないかと、私はこうも考えるのですが、それについて一つ御答弁を伺いたいと思ひます。

関係のござります行政費一割削減といふ点について私から御答弁申上げます。この問題につきましては、大蔵省のほうの意向として、この予算の実施計画を立てます場合に、将来この経費の節減ということが一つの可能性としては考えられるから、計画の中の一割を入れずに立てるようという意向が伝えられましたので、正式にその方針がきまつたわけでもないのでござりますけれども、あとで又混乱を生じて困りますので、一応こういう動きがあるから、そのように少くとも第一・四半期については計画を立てて欲しいといふことを通牒で流しましたのござります。このことにつきまして、いろいろな言葉が足りないかた点などがあつたと思うのであります。一応はこの序費関係、或いは今お話をございました医療費、或いは患者の食糧費というようなものが含まれております。私どもとしては、これは非常に困ったことで、実際問題としては実施困難である。一併しこの将来に予想されること、それからその最悪の事態に備えるというような意向もございまして、一応こういうつもりで計画を立てて欲しいということを申したのであります。それが、それと同時に、大蔵省のほうにはこの今の趣旨が具体的に如何ようじ具現されて来るか、その内容によりましては、私もどもとしてはこの施設の経営上非常に困るということをいろいろ説明申しまして、そうしてだんくと御了解を得てあるところなのでありますて、例えば患者の食糧費、或いは看護婦生徒の食糧費、こういふようなもののは、これははつきり除こう、即ち削減の対象には考えない。それで医療費の

問題その他のにつきましても、今私ども  
いたしましては、頻りに折衝をいたしま  
しております。実際に患者の診療ト  
に支障が来ないような措置をとらざる  
を得ないというふうに考へておるとい  
うであります。

○藤原道子君 これは医務局長でなく  
て……この検査院の検査のはうは、  
これはどつちが答弁するのですが。

○政府委員(安田謙君) それは……今  
のお話ですと、検査院の検査官が療養  
所へ行つて、これは打ち切るべきだと  
か、或いはこれは附添を付けるべきで  
はない旨指示をしたということになりますね。私もよつとそうちうことは  
実は聞いておりませんけれども、多分  
それすぐ効果が出るとかどうとかと  
いうものではないと私は思つております  
が、若しそういう必要がありますな  
らば、それへの機関で以て手続をと  
たすべきではないかと考えております  
が、なほよく調べてみたいと思ひます。

○藤原道子君 そうじやないのです。  
検査院が立入検査をいたしまして、そ  
うしてそこで非常にこれは漏給があつ  
といふ小言があつたそでございま  
す。そこで県のほうで慌てまして、県  
が改めて立入検査をして、県が医者を  
帶同して検査に参りまして、その結果  
その場所でこれは看護婦附添を付ける  
のは妥当でないから打切り。これは退  
院させるべきだといふようなことが指  
示された、こういうことでございま  
す。そうして施設側が困つて、それ故  
目下折衝中のところが、浩風園とか、  
神奈川疗養所といふようなところが非  
常に困つてやつてくるということを聞  
いております。

は医療扶助の執行状況を検査いたしました。それで遺憾ながら向うの指摘が誠に御尤もであつて、私どものほうですぐ直さなければならんという場合も実は多々あるのでござります。そういう事例もございましたために、私も実はもう少しそういう点について注意しなければならんというふうに考えた点もあるのでありますけれども、例えば附添なんかでございまして、附添を打切つた、或いは退院を命じたから、すぐ必要なものまで切つたとか、或いはもう入院を当然すべき者を追出したと、こう言われるのは非常に困るのであります。それから又出てもとして調べてみて、附添を付ける必要はないというのが付いている場合もあるのでございます。それから又出てもらつてもいいような人が入つている場合もあるのですござりますから、そういう場合には指示をしてやうといふことは私は適当だらうと思つております。

と申されますのは、地方のバスなどの運賃によって、よしおれが引受けたというようなことで入院して、不正医療券の交付を受けておるよしなのをかねがね私たち耳にいたします。ところが切る場合には、そういう者が切られないと、裏に医疗を受けるべき、お氣の毒な人たちのほうが切られておるという例もあるのでござりますから、これは直ちに御調査をして頂いて、御報告願いたいと思います。

それから退院の基準ですね。幾ら経費を節約しようとが趣旨でございましても、療養を必要とする者までも切られるということがあつたならば、これは由々しき問題だと思います。退院可詮という基準をどこに持つておいでになるか、これは医務局の御判断だらうと思うのですが、幾ら生活保護費の節約をしようとしても、まだ療養を必要とするところの医療券を切るだらうことは、絶対に私は生活保護法の精神から言つてできないことである、こう考えておりますので、この退院を可能とする基準をどこに置いておいでになるかということを伺わせて欲しいのです。

○政府委員(安田謙君) この附添婦の問題は、前からいろいろ問題になつておつたのでありますし、私ども成るべくそういうものを付けないほうがいいわけだと思います。なお又その人數の点等でございますけれども、当該療養所において板に完全看護したならば何人の看護婦が要るかというようなこと

からも一つ数字を出してみましても、少し非常識に多いとどうなことがあるのであります。そういうことから考えますと、私はその八十余人が六十人になつたものが妥当であるかどうかなどは、ということについては、なお検討いたしてみますけれども、そういうことをあり得るのではないかという私の感じがいたします。

それからなお退院の基準でござりますけれども、これは実は私ども、もう二十四年頃から或る程度そういう抽象的な指示をいたしておりまして、最近、御指摘になつたのは恐らくそのことだと思いますが、入退院の基準について、大体こういうことはこれは極めて抽象的なものでございまして、これを具体的に検討した上でやるということになつております。併し何にも基準がないということは非常に仕事がやりにくいで、それでまあこういうことは或いは療養所なり、病院が責任を持つていて、ところのお医者さんに任したらいいじゃないかという或いはお考えもあるかも知れませんし、そういうことを申しますと、成るほど尤だというふうなことがあります。併しまあいろ／＼私どものほうの技官あたりが調べに行きました、そしてどうも退院してもらひのじやないかというような者につきまして、いろいろカルテを出してもらって、お医者さんと話合いをいたしますと、初め、これは退院しないほうがいいのだというような者も実は退院させてもいいのだといふようにある場合があります。こういうことは余り

はつきりは言えませんけれども、とにかく私は現在入つておる者の中で、出でて然るべき者があるという気持を持つておるのであります。それから今ももう一つ、入つて、入院治療しなければならんといふ者を追い出すということは、これは極めて非人道的なことでありますし、私どももそういうことを言わざると非常に冷酷な男のように聞えるのです。ござりますけれども、実際は経済的に言えば、無理をして私どもそういう摩擦を起して出してみても、余り得にはなりません、これは……。と申しますのは現在生産患者で以て入院を待つております入院予備軍と申しますか、そういう者が実はたくさんおるのでございます。ベッド数の何倍かおるのであります。そういう者が出了人の代りに入つて来るということでございまして、私どもは極めて少い経費ではありますけれども、それを最も効率的に使いたいという意味におきまして、入院の問題も考えてみたいと、こういうふうな取扱をいたしております。

宅におられるわけであります。で、今お話をのように、申込だけを受付けておるという者もたくさんおりますので、中には非常に感染の虞れの多い子供などとか、若い人たち、こういう人たとへと狭い家に一緒に住んでおつて、そして喀血までしておるというようなたちがおられるのであります。で、こういうようなかたへから入院の申込を受けまして、できるだけ早く入れて上げたいというふうに考えておるのであります。が、なかへベットが空かぬといふ。一方におきまして相当な期間療養所におられまして、そうしてまあ長い経過をとるのではありますけれども、徐々に恢復して、最近においては殆んど菌も出て来ないようになつた、併しことも困難だというようなことで、無理をして家へ帰つて体を強化する、病人とは言いながらもいろいろと手伝つてとかいうよしなどが起つてお返しを貰れるがあるというようなことで、本当ならばもう少し置いて上げたほうがいいとは思う。併し今のように非常に子供を取り囲まねながら血を吐いているようななかたがあるということを考えますれば、そのいずれのかたを取容してお世話するほうがより必要かといふことを申しますと、これは勿論一方においてベッドをたくさん作ればいいと言えばそれつきの話であります。が、現在のベッドを十分に使うということを考えますと、それは勿論一方におな退院後の療養の仕方というよしなど、或いは退院後保健所あたりともよく連絡をとりましてお世話をできる

だけするというような措置をとつて、  
こういふようにより緊急な入院の必要  
があるかたにベッドを譲つて頂くとい  
うふうな措置は或る程度必要ではない  
か、これは止むを得ざる必要だといふ  
ふうに私どもは考えておるのであります  
して、そういう事情がある。で、どう  
いつたようなときになりますと、いふ  
と、社会局長がさつき言われましたよ  
うに、とにかく入院を必要とする緊急  
度の高い人たちがあるので、その人たち  
にベッドを譲つて頂きたいといふよ  
うな趣旨で、先ず注意されすれば、一  
応退院されても急激な変化はないだろ  
うと思われるかた、或いはその後順調  
に逐次回復されるであろうといふかた  
にベッドを空けて貰くといふよくな話  
合いを進めて行くということは、これ  
は療養所の運営上最も必要なことだと  
いうふうに考えております。そのこと  
からいわゆるどういうかたを入所して  
もらつて、そうしてどういうかたに出て  
頂くといふやうな、或る程度の基準  
といふものは必要であろうといふこと  
で、私どもの療養所におきましても、  
所長或いはそのほかの職員でこの点を  
かなり期勉慎重に検討しておる状況  
なんであります。併しこの問題は皆さ  
まがたから御指摘を受けます通り、非  
常にむずかしい問題なのであります  
て、私どもの関係省で検討は続けてい  
るとは言いながらも、明確な結論とい  
うものにまだ到達いたさないのであり  
まして、勿論幾つかの案を作つては皆  
の討議にかけ、又それを改めて又相談  
をし直しているといふやうなことで、  
そうしてそれを社会局のほうにも見て  
頂きまして、社会局のほうからもそう  
いうようなものを技術的に作つてもら

いたいということをおおしやつておられますので、私どものほうとしては主としてこの患者の療養という意味から、技術的に基準を考えてみておりまます。社会局のほうにはそれ以外にいろいろ生活保護法の立場から、他の事項についても併せ考慮されておると思うのであります。私どものほうとしましては、今のところまだどうも最後的にはつきりと書いたもので府県にまで流して出すというような結論にはまだ到達いたしておらんような状況なのであります。併し今申上げたような事例が現実には方々に起つてていると思うのであります。その本省からのいろいろな正式の通知というようなものが来なつても、都道府県におきましては、都道府県の考え方で或る程度その趣旨を酌んだ措置を講じたいというよろしくとも、都道府県におきましては、都道府県の考え方で或る程度その趣旨を考へております。今お話をございましたが、私のほうも療養所からも若干の所からはすでに府県でそういうよろしく動きを示されて、嚴重な現場視察等を受けて、そうしていろいろ御相談を受けて、その処理をどうしたらいいかといふことで困つておるというよろしくことを言つておる所もございます。私どもとしては、基本的な考え方としてはまじめに取上げて検討して行かなければならぬ、そうして社会局長が話されましたような趣旨で私どもも十分御協力するつもりでおるのでありますが、これの具体的な実施という点についてはいろいろノーテリケートな問題がからんで参りますが、余りに機械的にこれを実行に移すということは困難なので、よく実情に則つたような動かし

方をして行かなければならん。又私どもの療養所の職員としましても、そういう御意向を伝えられたときに、無理のないようによくお話をしても、措置をするようにと、いろいろことを申しておるような実情であります。

○藤原道子君 局長がいろいろ御苦心の跡歴然とした御答弁でござりますが、その答弁は誠に私氣に入らないのです。そういう態度だからいろいろくなつて、末端において摩擦が起るのです。問題は医務局長はどうしたら結核を防ぐことになるか、どうすることができるのではなく、どの線は絶対に引けない結核対策の線であるということを私にて、予算に動かされるのではなく、ほのかの局からの申出等によつて動かされるのではなく、どの線は絶対に引けない結核対策の線であるということを私は確立してもらわなければならんと思つた。又社会局長はやはり貧しい人の生活をどう護るか、生活保護法の精神から、予算に縛られるのではなく、貧しい人をどう護るべきであるかというとに立つて頑張つてもらわなければ、貧乏人や病人は立つ瀬がないと思つた。更に私は重ねてお伺ひますが、結核患者者が退院していくといふ限界はあると思う。無菌になつてから作業療法をどれだけ続ければ社会に復帰できるとか、どの程度になつた者は退院していくのだ、退院しても家庭の療養は継続なければならないのだ、いる／＼の基準はあると思う。従いまして重ねてお尋ねいたしますが、退院は無菌になつて何ヵ月とか、或いは安靜療法はもう必要でないとかというよ／＼な線があるのではないかと思うのですが、その線があつたらお示し願いたいと思ひます。

あなたの所信を聞きます。

○政府委員會(鶴田辰郎委員) 今、の具体的な御質問でございましては、意氣地が少ないようかも知れませんけれども、これは實際問題といたしまして、いろいろ意見をいたしましてはございません。例えば三ヶ月で退院をしてよろしいという意見もあります。又やはり一年ぐらいは無菌となつてから置かなければならぬといふ意見もおられます。この問題につきましては、更にもう一つの問題として取上げることは、今作業療法といふものの考え方なんあります。この作業療法と申しておりますのは、今までただ漠然と作業療法と申しますが、或いは後設置と申しますが、社会復帰などと申しておりましたが、この作業療法と申しておりますのは、この趣旨がいわゆる患者の後療法と申しますが、或いは後設置と申しますが、社会復帰といふことを主眼とした考え方と、病気の経過をよくして行く、促して行くという、或いは順調な経過をとらせることで、その程度まで進んだかということを見る。これは療法といふよりは、診断と申しますが、これの意味といふような幾つかの意味がこれはからまれて来ているのであります。実のところを申しますと、やはりいろいろ会計検査などを厳重に私ども受けでおるのであります。そういうよろくなきに、特に作業療法等に熱心な施設におきましたが、だんごと仕事をして、だんごと恢复しておりますが、大体仕事をせますのは、最初は三時間程度の仕事に堪え得るというようなところに行き

え得ると思つてゐる、三時間はさせないのではあります、少しつつ仕事をしてもらひ、こうやつて逐次伸びて行くわけがありますが、極端なことを言いまして、六時間、八時間以内といふところまでは行くわけであります。併し一六時間、七時間といふところで、八時間といふのは、これは紙一重の問題題でありまして、この程度に治つている者ならば、何も療養所に置くといふ必要はないのではないか、むしろ外に出てからつて、若しも社会復帰の必要があるならば、いろ／＼な他に授産指導の施設があるのでだから、そちらのほうで世話をすればいいので、そちらのほうで世話をすれどがかかるつて来てくるのもあります。病人としても療養所でいる／＼経費も余計かかりますし、又先ほどの如きのように、ほかのもつと緊急度のある患者が入れないので、困つてゐるのならば、こういふ者は置くべきではないのではないかということで、御相談の域を脱して、お叱りを受けたという事情もあるのであります。併しこの辺のところをどの程度までいわゆる作業療法として収容して置くか、或いは私どもがとしましても、ただ漫然と作業療法・作業療法というので、そういうような患者を置くことは困るかも知れませんのではありませんが、特にそういう趣旨でいろいろ／＼設備等にいたしましても、又指導職員としましても、こういふものが揃つておるような所では、そういう患者をかなり持たせて頂くことも必要ではないか。併しただこの療養所も同じようにただ漫然とまだ十分治つてない、家に帰つても八時間の労働に、は堪えられないというので、ただそれ



ら、少くとも予算が成立しておればそれが範囲はごまかされでは困ると思います。ですから我々からも大蔵省へは十分抗議しなければならないと思いますが、医務局としても一つ十分頑張つて頂かなければならない。聞くところによると、すでに第一・四半期においてもほかの費用の削減は指示されており、第二・四半期に入つてこれが強行される虞がある。今からその準備、心がまえをするようにといふ御指示があつたやにも聞いております。私は誠にそれは弱腰であると思ひますので、それに對して一つあなたのお覚悟を開きたい。冗談じやないこす、これは、○政府委員(安田謙君) 先ほども申上げましたように、患者食糧費とか看護生徒の食糧費といふものは、はつきりと絶対に削減はされんということを改めて各施設に知らせてやりました。

○藤原道子君 やりましたが。

○政府委員(安田謙君) やりました。今後も、只今の御意見のように、第一・四半期以後も絶対に削減というようなことの起らないように努力いたす考え方であります。

○藤原道子君 いつそれは指示なさいましたでしようか。

○政府委員(安田謙君) 昭和二十九年五月十八日付で各施設に出しました。

○藤原道子君 それからもう一点お伺いいたしたいのですが、先ほど局長は待機患者がたくさんあるんだ、血を吐いておる患者もたくさんおるから、ですからこれを入れなければならん。従つて中に入つておる者に出てもらいたい、新陳代謝する必要があるの

るが現在あなたがたのほうで御調査をなつて、入院を必要とする患者は三百九十三万人いるというデータが出たのです。三万人いるといふことになつてゐるのに、結核病床は今年度殖えたつて十七万二千床ですか、ここに問題があるのです。ここに問題があるのだから、これはあなたがたの全努力を払つて、これが獲得のためにやつて頂かなければなりません。百十三万人の入院患者が必要とする患者がありながら、十七万五千床かないといふころにも一つ問題がある。それから家庭療法でも何とかなるのじやないかと、いろいろお話をあるやに聞えらるござりますけれども、家庭で療養できるような家庭ができるだけあるかといふことが問題であります。住宅が三百十何万も足りないから殆んど借りてやうで、それから家庭で療養するほど豊かな家庭の人は殆どいません。今はいいようです。こういう豊かな家庭療養のできる人のことなど、私たちには問題にしていいのです。だからこういふ点もあるのでござりますから、医務局は結核患者の重要度を考えれば、待機患者を入れたいといふお考えもわかるけれども、長年療養を続けて来た人たちが、僅かあと半年ぐらい療養すれば完全な身体になれるのに、それが退院を急がしたために、より返せば、又この人たちに長い間の医療費としての一つ重大なるお負担を以て今後の医療行政に当つて頂きたい。特に私たちはお願ひします。本会議の鈴がりん／＼鳴つておりますから、私まだ

れども、この程度いたしておきません。  
○委員長(上條愛一君) それではお詫びいたしますが、本会議が始まつておられますので、「一時休憩いたしたい」と申いますが、本会議終了後に開会するときにいたしましようか。ちょっと速記をとめて下さう。

[速記中止]

○委員長(上條愛一君) 速記を始め  
て。  
それでは一時休憩いたします。  
午後二時四十五分休憩

午後三時三十四分開会

○委員長(上條愛一君) それでは委員会を開いたします。

医療関係審議会設置法案を議題といたします。御質疑を願います。

○谷口弥三郎君 昭和二十六年度におきまして医業分業問題が検討されましたが、なおまだ、例えば医療費などがどういう程度になるか、医療費は絶対に高くならずに済むだらうか、言い換えれば国民の経済に及ぼす影響はなからうかどうかというようなことが非常に心配されて、種々検討はいたしたのですが、到頭その検討が十分できんうちつたような状況でございます。併しもうすでに三年間経過いたしているのですから、厚生省におかれはかなりいろいろな資料ができるいると思いまして、それを一つ十分に納得の行くよう御説明を願いたいと思います。

○政府委員(曾田長宗君) 一応考え方

御質問がござりますれば、私どもお答えできますことは申し加えるといふことにいたしたいと思います。

この前にもお話を申上げたのであります。が、この薬治料なるものが、今日にございましてはいわゆる狭い意味での投薬費の経費といふもののほかに、医師の診断料とも申しますか。或いは処方箋を交付する、処方箋を作成する経費などでも申しますか。或いは言い換えれば、医師の投薬に関連のある診療技術料と申しますが、こういうような部類が合わされておるものというふうに考へるのであります。従つて若しも診療の結果投薬をいたさないといふような場合には、このいわゆる診療費なるものが何か薬から離れて支払を受けなければならん、勿論これは今日の社会保険の診療報酬といったしましても、この投薬をいたさず、又他の処置、手術等を行わない場合には、たしか二点でしたか、三点でしたか、この診察料、いわゆる再診料、二点だと思うのであります。再診料といふものが支払われるのです。併し多くの場合は、従来からの慣習といたしましては、この投薬を受けまして、そうしてその投薬の薬代といふものに加えて、医師の診察料が支払われておつたのであります。これを若しも投薬それ自身は薬局において行われるということになりますれば、その医師の技術料、診察料、或いは処方箋料と申します部分を、現在の薬治料から引放すといふこ

となるのであります。この二つの部分に分けまして、そうして一方を医師に支払い、そうして直接薬品の原価及び調剤に要するふろくな経費といふものだけを薬局で支払うというやうにいたす。この方針で参りますれば、現在の薬治料を二つの部分に分けて、そうして現在では医師のところに併せて支払われておつたのであります。それを一部分を薬局において支払うと額といふものは来たさないといふふうに考えておるわけであります。

○谷口弥三郎君 医療費は只今のお話によるといふと全体の増額は来たさんというお話をですが、それであつたならばどれくらいのこれまでの額がおされおつたか。そして今度いよくこれを或いは技術料の方面、或いは薬剤の方面とかといふふうに分けるとどれくらいの程度になりますか。それをいわゆる数字を擧げて御説明を願いたいと思ひます。

○政府委員(曾田長宗君) これも病院と診療所等によりましていろいろ一件事情が異なつて参りますので、いろいろこれを分析いたして参り、それを次の段階において総合して全國的な医療費に積上げて見るといふことには相当な作業が要るのであります。大ざつばな考え方を申上げて見たいと思うのであります。それは先般薬料としてお配りいたしたもののがございます。一つは年間の医療費の推計といふのでございます。これは社会保険あるいは生活保護あるいは未復員者の救護法関係、或いは結核予防法、精神衛生法等の衛生関係の法規、こういうよろづなものに過ぎまし

町村といふものが支出来ます。医療費、これは予算で以てわかるわけあります。それから社会保険等におきましては基金で取扱います経費、こういうようなものを土台にしまして、そのうち社会保険等においては一部負担、或いは結核予防法におきましても公費負担と同額のものを患者自身が持つておるわけであります。こういうような工合にして推計できます経費といふようなもの、それに合せまして本省で以て、厚生省で以て行いました国民の間における医療費の負担状況、支払状況といふようないわゆる調査をいたしましたは、約千三百億程度のものが医師、歯科医師に支払われたものというふうに出て参るのであります。これによりますと、大体昭和二十七年度度といひましたては、約千三百億程度のものが医師、歯科医師に支払われたものといふふうに出て参るのであります。勿論これは支払うほうの側から調べただけではあります、これを医師の側と申しますが、施設の側から調査した資料もございますが、これはお手許には差上げてございませんけれども、大体年間に医師一人が何人くらい患者を診るか、入院患者、外来患者別にどうぞくらい患者を診断しておるかといふことがわかり、又その場合に平均一人一日の外来患者或いは入院患者についてどれくらいの診療報酬を得ておるか、或いは得べきであるか、いわゆる保険診療に換算いたしますれば何点くらいの診療を行なつてあるかといふうなことが資料として出ております。これから算出いたしますと、今申上げました三千三百億といふものよりも少し嵩んで参りまして、これは計算で幾分

ずつ違うと思うのであります。これは又考えますと、五百億くらいの数字が私どもの試算であります。出でるのです。こういうようなことが両面の計算で幾分そこに食い違ひが出でております。これは又考えますと、よりましては尤もなことであります。こういうよまとして、医師として当然請求する報酬といふものと現実に支払われたものと、いう間に若干の食い違ひがある。今申上げました数字によればほぼ一割ぐらいの食い違ひがあるのであります。細かい点になりますと、今私どもの資料から結論されます数字を余り厳格に取扱うわけに行かないのですけれども、或る程度の差がある。さよならところから大体考えますれば、国民の医療費は千三百億から千四百億ぐらいのところと考えていいのではないかと思うのであります。そのうち先ず四分の一乃至三分の一ぐらいのところであります、これが薬治料に当るのであります。勿論病院におきましては入院費等が高みますからそれよりも多くなつて来るのですが、診所等においては、まあ大体四分の一と見て頂いていいのではないかというふうに思います。即ち診療所では二五%，ちつとそれよりも低い数字が出ておりましては、まあ二五%程度、それから一般の病院ではほぼ一五%ぐらいというふうになつております。勿論これも精神病院だとか結核病院といふものを入れますと更に下つて来るわけであります。こういうところからこの薬治料といふものを推算いたしますれば、薬治料が今度すべての病院、診療所、それから病院のうちの精神、結核等を全部入れますと、総医療費のうち一五%ぐらいになつております。このうち大体医師

の実収入と申しますか、いろいろ薬品の原価及び調剤の入件費或いはいろいろの消耗器財類といいうようなもの、かようなもの、かような三つに分けるといいたしますと、ほほ三分の一ぐらいいずつになつてゐるわけであります。幾分人件費及び消耗器材が三分の一よりもちよつと減するようありますけれども、大体三分の一定程度、そうしますと薬品の原価がおおむね總医療費の五%，それから医師の純収入になつておりますものは、薬は薬治料のうちに含まれております。医師の純収入といふものは總収入のうちの五%，それがら調剤に要する人件費、或いは調剤用の器材費というのが五%，ちよつと少ないのでありますけれども、おおむねそのようにお考え願つていいのじやないかといふふうに思います。全部合せますれば一五%が總医療費のうちの薬治療料に当るといふことなんであります。

料費なのでありますから、この部分を業局で支払いますれば、薬剤師の調剤技術料といふものもこれから貰われ得るのではないかといふことが考えられるのであります。こういふように考えます限りにおいては、その総医療費の増額といふものは来たさない。ところが診療所におきましては、実際は医師が自分でやつている部分と申しますのは割合に少いのではないかと思うのであります。それで、そらすることの部をを全業になりますて、医師のところで調剤を行わないと、いふことにねば、この部分が診療所以外で支払われるといふこととも止めを得ぬのではないかといふふうに思うのであります。又一方薬剤師に対する調剤技術料といふものが現在の病院、病院は薬剤師がたくさんおられますですが、診療所等の看護婦といふようなものの手間が今申上げました人件費のうちに入つておるわけでありまして、勿論病院は大体薬剤師の手間になつてゐると思いますが、こういふわけで薬剤師だけではなくて看護婦の手間といふものが入つておる。これが医業分業になれば全部薬剤師の調剤といふことになつて参りますのでありますから、そういう意味から言えば、もう少し人件費といふものを多少減やさなければならんといふような意見も出て来るかも知れないであります。とにかく現在の、殊に病院等においてはすでに薬剤師の人たちが調剤に当つておるのでありますから、現在の人件費をそのまま調剤手数料といふふうに廻すという考え方で行きますれば、總

○高野一夫君 今のお説明に開運して、今の医務局長のなには総括的の意見なんであつて、これは経療費のうちのいろいろな分析であります。薬業分業を全国的に実施した場合にはどういうふうになるかも知れん。併しこれから地域を限定するとか、いろいろな方法を限定するといふことになれば、而も病院といふものは今すぐ薬業分業をやつておる。そうして病院をおミットして今度は診療所だけといふことになれば、そうして診療所であつても、なお且つ分業を実施する地域と実施しない地域もあるので、その実施地域における診療所のみといふことになれば、この影響力といふものは僕は更に細かい数字になるのじやないかと考えうのですが、そういうことを併せ考えて説明をして頂かんと、やはり誤解を招きます。

○政府委員(曾田長宗君) 今御質問が出来ましたから……、更にそういう觀察もいたしてみておるのであります。それを申上げますと、病院と診療所にそれを申上げますと、病院と診療所に支拂われる診療費と診療所に払われる診療費といふものは半々であります。おきまして診療いたしております患者の数といふものは、勿論診療所のほうが多いございます。併しながら病院は御承知のように診療費を余計に食います入院患者を扱つておるために、診療費として見ますならば、今日病院に支拂われる診療費と診療所に払われる診療費といふものは半々であります。おきまして、むしろ病院のほうが若干余計であるというになつております。こういふ

ようにならなければ、必ず総医療費のうちの二分の一は病院でござります。病院には必ず薬局が設けられておるのであります。大体この部分は医薬分業の結果として何らの影響を受けないといふように考えておられます。で、診療所だけは、即ち残りの二分の一、ちょうど弱なんありますけれども、ほぼ二分の一、その二分の一の、私どものほうで試算いたしましたので行きますと、四分の一よりもちょうど下るのです。先ほど申上げました通り、四分の二によつて下るかも知れませんが、まあ大ざっぱにいいますと四分の一程度のものが薬治療であります。そういうふうに考えますと、二分の一の四分の一でありますから、これは八分の一が医薬分業に關係のある薬治療ということになります。そうしてそのいわゆる総医療費の八分の一のうち三分の一が、先ほど私が御説明申上げましたような考え方で分けるといたしますれば、医師に支払われる、三分の二が先ず薬局に支払われて然るべきじやないかというふうに一應考えております。そうしますと八分の一の三分の一となりますれば二十四分の一、即ち四分の二ぐらいになる。それから薬局に支払われますものは即ち二十四分の二でありますから、十二分の一といふものが支払われるということになるのでありますとさすれば二十四分の一、即ち四分の二になります。そういうふうな分析もできります。どうしますと八分の一の三分の一になりますから、十二分の一といふものが支払われるということになるのでありますとされば二十四分の一、即ち四分の二になります。私ども一応試算いたしましたように、ただ二つに分け、診療所、病院に支払われるものと、それから薬局で支払われるものといふように分けました。又それを合せて参りますときには大きな開きはない。そうして今医師の、医薬分業で以て仮に全

部収入がなくなる、これは非常に夢の  
ような仮定なんですが、全部な  
くなるとしても二十四分の一、な  
くなると言つちや悪いかも知れません  
が、それに関係のあるところは二十四  
分の一であります。その部分が多少減  
くなるか増えかかるといふことが問題になる  
で、大きな変化はない。ただこういう  
かと思うのでありますけれども、まあ  
ように制度が変つて参りますれば、妙  
私どもとしてはそれをただそのまま残  
したいというふうに考えておりますの  
かと思ひますけれども、まあ  
たとえを引くよりでありますけれども、  
新聞紙を二つに切つて、又それを  
繋ぎ合せた場合に、丁度元の形になる  
かどうかといいますと、多少出たり入り  
つたりするところがあるといふらうな  
程度の重なりや、抜けるところが出来  
来るということは考えられますけれども、  
も、原則としては差異が出て来んとい  
うふうに思つておるのであります。

が、その場合と、只今の状況と少しま  
まらんようあります。それでただ医  
療費が高くならんということだけ  
は、この前の場合には同じようなふう  
に、ずっと全体の数ですが、その当時  
は政府においてもまあ三%そこへは  
高くなるだらう。我々の医師会のほう  
で調べた場合は、約一・九三%ぐら  
い、二二一・三%ぐらいは多くなるだろ  
うという数字を出したのですが、その  
ときには厚生省のほうでは、三%ぐらい  
は高くなるだらうと言つておられたと  
きの数字と今の二十五年度と二十七年  
度とはそう變りないようなのにかわ  
らず、医療費の総額だけは多くならん  
といふやうなところが少しはつきりし  
ませんが、もう少し……。

ならうといふわけにも行かんというようないふな事情があるといひだしますれば、その中間の五%といふものを、現実には異う問題が多少あとに残つて参ります。それから先ほど申しました調剤技術料の中に、現在においては正規の資格を持つております看護婦或いは調剤助手といふようなものの手間が入つておるるために、それをちゃんと資格のある薬剤師が調剤するということにすれば、そこで幾分の増しが来やせんかといふようなことが考えられるのであります。そういうような意味におきまして、この五%のところがそのままいか、そこに若干の重複が来るかといふことが問題となつて來た。仮に五%の部分が全部重複するとして考へたら、医薬分業の結果影響するところがどれくらいかといふように見ますと、先ほど申上げましたように、診療所の診療費が約二分の一、それからそれらの四分の一が薬治療料、即ち八分の一、それからそのうちの、その三分の一と、いうのは二十四分の一になるのです。

す。それを若しも三分の一くらいといふことになれば、大体一・三%くらいのものになつて来るというような計算ができるのであります。今のようにも少そこに私が先ほど申上げました紙を引き裂いて、それを合せて行くといふやうなときに出て来るしわといふようなものとして、今のような事情を考えるにしますれば、そこに多少の増加があつたとしても、今のような一、二くらゐのものに過ぎないのでないかというふうに思つておるわけであります。

いうことも考慮に入れて、医務局長としてはやはり御答弁を願わなければなりません。こう思うのです。これが一つういうふうにお考へになるか。これ併し調査して見なければわからないで、現在のそういうことが必ずしも正ではないと私は申上げません。併しういう点について検討を加えらるべ筋が多分にあると思うので、そういうことを頭に入れて医療費の影響力などをお考へ頼むわけならぬならない

鼻、眼科というような系統の人と、それから内科、小兒科とでは大分違うのであります。が、全部それらを平均して見ますと、一人一日一箱、一箱よりもちよつと出ておりますけれども、一・一までも行かない、一・〇幾らといふような数字が私どもで今持つております限りでの資料では出ております。大ざつばに考えましては、大体一人一日一箱ぐらいというふうになつておるのあります。

○政府委員 原価計算による仕入代金の算出方法につき、射が残えて来はせんか、これは私どもとしては必ずしも好ましいものとは思はないのでありますけれども、多少そういう傾向は出て來るのではないのか。

○高野一夫君 私の質問しているのはそういうことではない。私の申上げることは、そういうような割合問題といふことでもお尋ねを入れて今後お考えになつた。そのための一つは、日本医療界に對する影響が五回になつた。

員(鶴田長宗君) 病院診療所  
打合会。失君 それは私も委員としてありますのであります。當時谷口さ  
医師会の会長さんで、そうういふと  
師会からも代表が何名かお出で  
数回この討議に参加され  
はこの分業実施の準備に備え  
医療費の算定のスタートを切  
であつたのであります。それ  
おいて中止になつたといふよ

してお尋ねいたしますが、これは今の医療費の問題というのはこれは本当に言えば先年の第十回国会において論議された通りに医業分業そのものの論議となるのであって、實際は審議会設置法案そのものの直接的の討議事項ではないと思うのでございますが、併しながら設置法案が提出されましてから、新医療体系とか、或いは医療費の増額になるとかならんとかいろいろなことが非常に繰り返されておるので、私もついでに一つ二つお尋ねしておきたいと思うので、はつきり一つこれは御答弁を願いたい。

と思うことが一つ、これが第一に御見を伺いたい。

それで医薬分業になつた時にこの制度についても検討しておられたといふことは、お話をござりますが、私どももいたしましては、この医薬分業をいたしました後にもどう立ち向うにこの診療が行われるかを……。

○高野一夫君 簡単で結構です。

○政府委員(曾田長宗君) どういうふうになつて来るかということにつれては、これは率直に申上げますれば、やつて見ないことにわかん、妙なことを、役げやりのような言葉でござりますけれども、極端に申しますればそ

○政府委員(畠田義宗君) それで只今  
ののような点につきまして、私どもお詫  
討は一應はしております。どういうふうな  
方向に動きが出て来るかという点は目  
でおりますが、これは量的で予想する  
ということは今日において非常に困  
難な問題はしてござらない。

うなことは、今あなたがいろいろな理由を書いておられましたが、私の仄聞するところによりますれば、この打合會が中止を命ぜられたということを聞いておりますが、そういうような事實がありますか。

○政府委員(曾田長宗君) 私その当時の事情をよく存じておらんのであります。が、中止を命ぜられたということはないのではないか。ただ、今申上げましたように、そのうちの構成メンバーの御出席を頂けないような事情が出て來た、それで厚生省といいたしましても、どうふらうにこの会を持つて

先ず今の影響力ということについて  
は、いろいろな場合を限定して考えて  
もらいたい。どうことが一つと、我々  
のほうで全国の官公立、国立、私立の大  
病院について調査いたしまして、患  
者に対する一日一人当たりの投薬の數、  
内容というものを検討いたしますと  
いうと、投薬の数というものが今後大  
きな問題になるはずだと思うのです。  
ここで外国並みに同じように薬を水薬  
と散薬によつて渡すといふことがなく  
なるといふようなことになれば、又こ  
れは薬事法なり、いろいろな患者の負  
担に非常に大きな影響を来たす、どう

月が八月に分業実施のための診療費算定について、厚生省でたしか診療算定方式打合会といふものを直ちに置されたように私は記憶しておりますが、それがどうなつておるか。そういう事実があつたかどうかといふことそれがあつたとするならば、何回いそれをお聞きになつたかといふこと、これだけをもよと二つ取りあず伺つておきたい。

○政府委員(曾田長泉君) 授業剤数いうものにつきましては、私どものうでも大体調査がござりますですが、これはいろいろ外科の患者、或いは

ういうことになるのです。私どもとしては、この医薬分業の趣旨から参りますれば、医師に対して診療の適正な報酬という制度を定めて参るといふことになりますれば、今日行われてゐる医薬というものは知當減少していくのではないかとうとうどうに考えておられます。この趣旨が正しく理解され、実際に移されるようになりますれば、私は役職割合が減つて然るべきものだといふように考えておるわけであります。併しその反面におきまして、この医師の所から薬剤、薬局に薬をもらいに行くと、手間を患者も嫌い、又医

たこの原価計算の打合会というものは、お話を通り二十六年の四月かと申しますが、そのときに第一回の会合を始めまして、五回まで開かれましたとと思つております。そのときに初めておらちは医師会のほうからも御参加を願つておられたのであります、おしまして、医師会のほうといふことでございましては御出席を頂けないといふような状況になりましたと、そうしてその後遂に何と申しますか、開催されずになつてしまつたというような状況になつておられます。

○高野一夫君 この問題非常に重要な問題でありますて、現在分業実施の準備ができるできないということと関連して非常にいろいろ誤解が生じてゐるので、私はこの問題を殊更に持出して、そうちして当時政府としては、直ちにそのスタートを切つたんだということを私は承知しているので申上げ、且つ政府側の御答弁を願つたわけなんです。私の承知している限りでは、もつ

は保留いたします。そこでこれ又適当な機会があれば申上げて質問をいたしますから、十分の一つ、医務局長は当時局長じやなかつたかも知れないけれども、この問題について調査をしておいて頂きたく。

もう一つ、次にやはりこの医療費の問題、分業実施に備えての医療費の算定に関して、厚生省は更にスタートを切つたのだと考えます。昭和二十七年の夏に病院、診療所の実態調査は昨年二月二十日まで四回に亘つて、経済上の実態調査を、病院、診療所、助産所の全数並びに病院、診療所の経営當態の把握、医療方針、医療經營その他医務行政の進展のための参考になる資料を集めるために、四回に亘つて各項目を挙げて調査におかかりになつた、その実事がありますかどうか、伺つておきたい。

○政府委員(曾田長宗君) 昭和二十七年度におきまして、この医薬分業の実施といふことの準備といふような意味も含めまして、今お話をございましたようなこの医療費調査と申しますか、医療経済調査と申しますが、この調査を計画いたしまして、すべての医療施設について極めて簡単な一応の状況を調べる、数とかあるいはそこで以て使用されております職員数とか、こういう施設について極めて簡単な一応の状況を調べる。それから第二といたしましては、そのうち任意に施設を抽出いたしまして、その施設については病院の收支の状況というものを調査をいたすといふこと。それから第三次といたしましては、第二次で調べますのは、これは一

応自計主義とども申しますが、大体程度に書いて頂く、従つてどうしてより細かい点にまでは入り切れないとあります。第三次においては、既に二次の場合よりも数は減つて参りましたけれども、相当詳細な会計、或る程度会計学的な分析ができるような資本を特殊な施設についてやつて頂くところ調査をやりたい。それでそのほかに個々の診療項目、診察とか或いはいろいろな処置、手術といらうよろんな個々のものにつきまして、実際との程度に看護師、看護婦その他の補助者、これらの人手を要しておるか、或いは繩帶等の材料、薬品類、こういうよろんなものの程度消耗しておるかというような実態調査と申しますか、詳細なものを、これは個々の診療項目でござりますが、この調査をやつて見たい、個別的にやつてみたいといふうなことで、いわば四種類の調査を計画いたしました。併しながらこの実施に当りましては、必ずしも調査対象として選ばれました施設から十分な御協力が得られないというよろくな結果となりますが、そこで集められました資料は非常に不満足なものとなつたのであります。部分的には多少参考になるのであります。従つてこの面につきまして、私どもが相当利用し得る資料だとと思つておりますのは、前年度になるのでありますけれども、昭和二十七年の三月に行いました医療経済調査、これが私どもの今持つております詳細なもの最後の材料になつておるのであります。そのほか今申上げまして十分な成果を挙げ得なかつたと申します調査

につきましても、個々の資料、殊に最も後に申しました個々の診療項目についての詳細なタイム・スタディ等をやりました手間、或いは消耗器材の金額といふようなものはこれは利用できる資料ではないかと思っております。  
○高野一夫君 私はこの問題についても少しあと突つ込んだ質問を実はいたしたいのであります。今日はその時期でないと思いますので、私は御遠慮いたします。  
ただ医務局長に最後に念を押したいのは、かように然らば私は了解してよろしいかどうかというと一つ念を押しておきたい。昭和二十六年に政府は誠意を以て直ちに分業実施の準備をするために医療費の算定にかかる打合会をやつたけれども、僅か五回しか開けなくて、何らかの事情があつてこれを停止しなければならなかつた事実があるということが一つ。それからもう一つは、二十七年に折角そのため更に又全国の病院、診療所、助産所について非常な細密な計画で経済問題についての調査にかかるうとしたけれども、これも何らの協力が得られなくて、そうして十分に成果を挙げることができなかつた。そしてその結果の如何を私は今問い合わせん。それは適当な機関で御審議になればよろしいであります。そういうようなふうにして、これも厚生省としては誠意を以てそういう調査もやつたけれども、それは不完全であつた、こういうことが世間の人々は誰もわからんので、そこでいろいろの厚生省は何をしているんだ、政府は二十六年度にきつたことを何をしてるんだとか言われて、これが非常に誤解を招くやえんになっている。そ

それで私はこの法案に直接の質問でないけれども、谷口委員からも質問があつたから、それに関連してお尋ねしたわけですが、さよにこの二つは私は簡単に一応結論して、そういうふうにア解してよろしくどうしますか。

○政府委員(曾田長宗君) おおむねお障ないと思います。

○藤原道子君 今のに関連してお伺いしたいのですが、協力が得られないなかつたということは誠に残念なことでございますが、それは全国のどどいう施設が余り協力してもらえなかつたのでござりますが。その点を更にちよつと具体的に……。

○政府委員(曾田長宗君) 私どもとしては、この調査対象にならましした施設の御協力を得なければ十分な調査は困難なであります。従つて個々の施設にお願いいたすということは、都道府県を通じまして申上げたのであります。一方におきましては、かようやかな施設で仕事をしておられます医師の御援助もお願いいたすといふようなことがあります。この医師会のほうのところへ御了解、御援助も願ひたいということで、そちらの御援助もお願いしたといふようなことがあります。必ずしも全面的な御協力ということを得ることができませんでした。地方によつては、即ち都道府県によつてはかなり満足な御協力を得た所もありますけれども、全体として十分予定通りに参りませんかつたので、これを取りまとめることは部分的にしかできなかつたといふ状況でございます。

○藤原道子君 私も更に突つ込んで伺いたいのですが、この程度にしておきます。

○谷口聯三郎君 先刻高野委員からお話をのときに、当時私が日本医師会関係しておつたという話が出ましたから、この際ちょっと申上げておきたい。あのほうの問題はよく知りませんが、前のほうの問題、即ち五回くらいまでは日本医師会の者が出ていますが、その後出なかつたといふことで、私はまあそのときは委員じやなかつたのですが、原価計算をやろうといふので、この医師の技術料などを一緒に計算をする場合に、原価計算といふ名前でやることはどちらも不適当である、それで何かほかの方法でやろうじやないかというようなことで初めて出ておる事綱などを見せてもらつてから、これはどうも原価計算といふ式でやることはいけなかろうというので、かなり次と話が出たりして遂にそういうふうなものならば出る必要がないといふのでやめたというようなふうに考えております。だからしてその問題の筋が少しあります。医師会の考えておる点と違つておつたということがあつたと、いうふうなふうを記憶しております。だからその点だけをちよつと申上げておきます。

とは調査をしておくべきじやなかつた  
かしらということを言つたことがあります  
る。それを今になつて初めてそれを調  
査する。そして八月三十一日までそれ  
に対する結果を出すということは、厚  
生省の怠慢だということを個人的に話  
したことがあつたのでございまして、  
今の話で大体まあ厚生省としては、或  
程度手を尽されていたということは、厚  
生省の怠慢だということを個人的に話  
したことがあつたのでございまして、  
曾つてそういうことを手を尽されだけ  
れども、結局それは未解決に終つた。  
そうすると今度八月三十一日までにそ  
ういうことについて、今から二月ぐら  
いでそういうことについて果して衆議  
院のほうに約束されたような報告を出  
される見通しがおありになるかどうか  
ということを伺いたいのですが、いま  
す。

う費途にどういふ影響が来るであらうか。少くともただ単に分業という制度を持込んだんだけの影響としては、どの程度の影響かといふことは、では、或る程度推定ができるのではないかといふに考えておるのであります。いわゆる診療費に対する原価計算といましょうだ。原価といふのはどういふふうにこれを定義するか。原価計算といふものが他の企業の場合と今診療所、病院等について出て来る計算の仕方といふものとでは、どうしても特殊性があつて幾分食い違いが出て来りますので、さようなものは原価といふだけではないといつての意見としては、は出て来るかと思ふのですが、併しいずれにいたしましても、いろいろな診療項目及びは病院、診療所の経営の費と、いふものの分析といふことは或る程度可能なであります。どもとしては、一応その作業に全力を注いで来ております。それがまだちよつと残つておるのであります。これも近いうちに一応完了すると思つております。出て参りま」ときに、あります。出て参りまして」ときに、いふへな計算をしたもののがわるい、帳尻を合せると申しますが、検算と申しますが、いろへやつて見て間違ひを訂正するといふことが今後残つております。その方法分析はそれから、こういふものを想定いたしまして、それに當てはめて再編成した場合

に、総額がどうなつて来るかといふことをもう一回検討しなければならん。この作業があとに残つておりますので、この程度ならば二、三ヶ月で馬力をかけてやれば何とか形はまとまるのじよではないかというふうに思つておるわけであります。

しても、特にこれは医師会方面から出た御意見と思うのであります。原価計算のそのときに出来ました案に対する計算のものと見てあります。それで、技術料についても、原価といふ考え方をしておられる方には、非常に無理なではないかといふような考え方が出て参りました。(「それは当然だ」と呼ぶ者あり。)それでそのまま別問題である。この際に結局問題は、その技術料の問題、技術料についても原価といふ考え方をするのが、非常に無理なではないかといふような考え方が出て参りました。(「それは当然だ」と呼ぶ者あり。)それでそのまま別問題である。この質問を当然、今お話をありましたように、当然これはまあ別問題である。他のものについては、今高野委員からも申されましたように、原価計算のやり方といふもので一応打出して見ると、いうことになつたのであります。ただそのやり方についてはいろいろ又御検討のあるだらうと思うのであります。一応私どもとしては、その技術料を別といたしまして、その他のものについては原価計算をするという方針で取りまとめて来ておるわけであります。

入というものがそのまま大きな変化をした、新らしい体系と申しますか、いわゆるこの薬代といふものと診療費といふものの二つに分かれて支払われる。併しながらこれは技術料それ自身としましては、今日のものがそのままのままで、今のように診療報酬の形を変えて新らしい形をとつて行つて、額においては現状をそのまま、大きな変化なしに移して行くといふ考え方で参りたいとうふうに思つております。

○谷口強三郎君 私どもも、その前の場合でございますが、或いは医師、薬剤師、助産婦とか看護婦とかいろいろような方面的技術料を計算する上においては、或いは修業年限の間にどのくらいの費用が要るのか、或いは卒業してから後に本当のその職につくまでの間にどのくらいの費用が要るといふよくなことを計算したやつが、すでにその当時に厚生省にも差上げたりしておいたのであります。それなどは今のお話の中に入つて御利用になつてゐるのでしようか。それともただ単に今現在の収入がこれだけだから、或いはそれを薬代を引き、機械代を引けばそれだけ、こういふような式に計算をされてお出しにならうとしているのですが、その点をついでに……。

○政府委員(曾田長京君) 私どもとしましては、この医薬分業の制度が明年の一月一日から実施になるということにつきましては、現在の薬師の収入といふものが変化なしに新らしい形に移されて行くといふふうに考へてゐるのでありまして、現在におけるこの薬師の技術料が非常に、何といひますか、非常に低いものではないか、もう少し向上させる必要があるのではないかと

いう点は、これは今の医薬分業の問題とは一施別にして考えたいというふうに思つていいのであります。なお個人差の問題と、いろいろなことも、これはやはり医薬分業とは別個の問題として考えて参りたいというふうに思つております。

○高野一夫君 この問題について又ここで  
こに一つ誤解があるようなんぞ私は實  
しておきたいと思うのです。診療費本体  
系なるものは医薬分業とは何ら關係の  
あるべきものではないということは、  
當時日本医師会からの強い申出があつた  
て、さよなら決議をして、医薬分業と

これを促進して頂きたい、こう思つておるわけなんですが、私のさよちな考え方は間違いであるとお考えになるか、正しいとお考えになるか、論だけで結構です。ほかの説明は要りませんから、医務局長のお考えを伺つておきたい。

○谷口助三朗君　只今の医薬分業とは別個として考えたいというお話であります。が、私たちの先刻申上げてあるのは、国民の医療費が高まるか安くなるかということを検討したいということに合に、やはり技術料といふのは或る程度しつかりしたところをつかましてやつて頂かんと、本当の技術料が現われられて来ず、又それが現われて来たならば、それをアレクしますというところを聞いておれば本当に上

は何んも関係ないよなあと思覺の仕事か  
作るべきだということで、六ヶ月とかか  
つて調査をした。だから分業にしよう  
としまいとにかかわらず、現在の医療費  
の取り方はもうすでに今日の学問、  
技術といらものを無視した取り方だから  
ら、それで薬に依存した取り方だか  
ら、ここに学問、技術といらものを高  
く一定の評価をした合理的な体系を立  
てようじゃないかということになります  
して、従つて診療報酬は取るが、医者  
が調剤した場合の調剤報酬といらもの  
は、その方針に従つて医者が取るべき

ておりますのは、いわゆる新医療費体系と申しておりますので、そこでお尋ねいたしまして、新医療費体系を実現するにあたっては、医療分業と極めて密接に察付いて来るというふうに思つておりますが、この新医療費体系を全面的に完全に打立てなければ医療分業は到底得ないといふふうに考えております。

the first time in the history of the world, the people of the United States have been called upon to decide whether they will submit to the law of force, or the law of the Constitution. We have now an opportunity unprecedented in the history of the world, to decide whether we will submit to the law of force, or the law of the Constitution. We have now an opportunity unprecedented in the history of the world, to decide whether we will submit to the law of force, or the law of the Constitution. We have now an opportunity unprecedented in the history of the world, to decide whether we will submit to the law of force, or the law of the Constitution.

○政府委員(曾田長宗君) 私どもは医師に対する報酬、即ち医師の技術料といふようなものが、今日においても必ずしも適正なものとは考えておらんのです。でありますて、これは今日の制度の下で、即ち明年度から医薬分業といふことができないといったとしても、この問題は更に検討さるべき問題だと考えておるわけでありまして、そういうような意味から申しまして、この医薬分業と必ずしもからんで来る問題、同時に解決しなければならん問題だというふうには思つておらない次第でござります。

現在の局長のかたへは、当時おいでにならなかつたかも知らんけれども、よく一つそういう経過をお調べになつて、はつきりつかんでおいて頂かなければならんと思います。而も医業分業にからませてはいかんことは強い医師会からの申出であつて、そちらでそれに従つてやつたことがありますから、今後も十分一つ強くしつかり記憶しておいて頂きたいと私は思うのであります。併し分業を実施するについでも、やはりしないにしても、この診療費体系といふものは誠に我々として合理的な方式であると考えるから、

the first time in the history of the world, the people of the United States have been called upon to decide whether they will submit to the law of force, or the law of the Constitution. We have now an opportunity unprecedented in the history of the world, to decide whether we will submit to the law of force, or the law of the Constitution. We have now an opportunity unprecedented in the history of the world, to decide whether we will submit to the law of force, or the law of the Constitution.

昭和二十九年六月一日印刷